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Presidenta andrea, batzarkideok, komunikabide desbardinetako ordezkariak eta 

etxetik streeming bidez saio hau jarraitzen dozuenoi, egun on bat izan daizuela…. 

Zaila da folio zuriari aurre egitea. Eta zaila da urtebetean, egindako guztia esataldi 

bakarrean biltzea. Baina, zorionez, Bizkaiari buruz berba egiten gabilzenean, folioa 

ez dago zuri. Zorionez, gure abiapuntua ona da: zerbitzu publiko onak daukaguz, eta 

bizi-kalidade ona. Katearen jarraipena gara eta horrek, instituzino honetako 

arduradun moduan dinotsuet, ondorio lez dakar, batetik, geure buruari eskatzen 

deutsaguna gero eta gehiago izatea, eta, bestetik, herritarrek instituzinooi eskatzen 

deuskuena be, gero eta gehiago eta gero eta hobeto egitea. 

Bizkaiko Foru Aldundiak Bizkai oparo eta lehiakorraren alde lan egiten dau; Bizkaia 

lurralde orekatua izatea da Aldundiaren helburua, eta bere herritarrak zaintzen 

dauzen Aldundia izan nahi dau. 

Mezu bigaz hasi nahi neuke pasa dan urte honen laburpen hau: 

Igazko uztailean, Bizkaiko Ahaldun Nagusi izentau nindutenetik Batzar 

Nagusi honeek, segiduan, foru-gobernua eratu eta buru-belarri eta eten barik aritu 

izan gara bizkaitarrekin hartutako konpromisoak beteteko. Gobernu programa, 

iraila bukaerarako onartuta izan gendun eta Batzar Nagusi honeei aurkeztu be. Ez 

da etenik egon. Bizkaitarrek egunero erabilten eta behar dabezan zerbitzuak 

emoten dauzelako Aldundiak eta horreetan ezin dalako etenik egon: pertsonen 

zaintzak, garraioa, hondartzen garbiketa, umeentzako udalekuak, kultur ekintzak, 

eta abar… 

Herritarrak egunero erabilten dauzen zerbitzuez ganera, proiektu 

estrategikoagoak be martxan jarri doguz eta gero egingo dot horreen errepasoa. 

Eta bigarrena: ilusinoz, gogoz, eta erantzukizunez jarduten dogu. Gure 

helburua eta gogo bakarra, zerbitzari publiko moduan, Bizkaiko herritarrak bere 

lurraldeaz harro egotea da. 
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Ahalik eta gehien entzun eta adostasunetik aurrera egiteko borondatez 

jardun dogu. Eta, hamendik aurrera be, hori izango da gure egiteko modua. 

Bizkaitarron kezka eta ardura nagusienei erreparatuta, badakigu zein diren: 

enplegua eta gizartea gero eta zahartuagoa izatea. Eta kezka horreei erantzuten 

deutsee erabatean gure gobernu-ekintzako jarduera-atal bik: batetik, jarduera 

ekonomikoa eta enplegua sustatzeko daukaguzan politika guztiek eta, bestetik, 

zaintzei eragiten deutseen politikek. 

Comienzo haciendo un repaso de la situación actual de Bizkaia, mirando a la 

fotografía de nuestra sociedad hoy.  

Bizkaia es una sociedad diversa y plural, con diferentes situaciones y realidades 

personales, pero donde las personas valoran que este es un buen lugar para vivir. Un 

territorio donde vivimos bien. 113 municipios con calidad de vida. 

Bizkaia es una sociedad moderna, avanzada, con buenos servicios públicos que 

garantizan la cohesión social. Un territorio pujante, con un tejido económico vital y 

una red cultural amplia. Somos una sociedad con una identidad propia, ni mejor ni 

peor que otras. 

Eso es Bizkaia hoy. Eso es lo que vemos a grandes rasgos en la fotografía de nuestra 

sociedad. Pero en esa fotografía también hay más realidades. Si ampliamos la imagen 

vemos problemas, preocupaciones, aspectos de mejora en todos los ámbitos. Hay 

personas que pasan dificultades. Eso también está en la foto de Bizkaia. Y tenemos 

que mirar a esos problemas de frente para tratar de solucionarlos.  

Estaría muy equivocada si tratara de ocultar los problemas o no los quisiera ver, 

pero tampoco podemos ser catastrofistas. Hay quien sólo quiere mirar o sólo quiere 

hablar de lo que está mal o no está bien del todo, y ese no es el camino para mejorar. 
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Debemos ser realistas. No debemos perder nunca de vista la imagen completa. La 

fotografía completa. Una fotografía en la que mayoritariamente la ciudadanía está 

muy satisfecha y no cambiaría Bizkaia por ningún otro lugar.  

En este primer año de mandato me he centrado en conocer, en escuchar, en atender 

las preocupaciones de los colectivos, de las comarcas. Lo considero fundamental 

para orientar correctamente nuestras políticas y contribuir a mejorar Bizkaia.  

Bizkaitarra nazen aldetik, lurralde honetaz eta gizarte honetaz harro nago. Eta, 

ahaldun nagusi nazen aldetik, sentimendu hori sendotzen saiatzen naz, bizkaitarren 

kezka eta arazoen konponbidearen parte nazelako. 

Neuk be neure egiten dodaz Bizkaiko gizarteak daukazan kezkak. Eta neure egiten 

dot bizkaitarron kezka nagusia: jarduera ekonomikoa eta enplegua. Azken baten, 

norberaren bizibidea. 

Enpleguak kezkatzen nau, bizi-proiektu guztien oinarria dalako. Oinarri horren 

ganean eregiten dauelako persona bakotxak bere bizitzea, eta horri lotutako 

helburuak eta amesak beteten saiatzen da. Etxekoen amesak. 

Halanda ze, enpleguak eta jarduera ekonomikoak kezkatzen nabe, horreek dira-eta 

gure ondoizate-estatuaren funtsa, zerbitzu publikoen oinarri. Eta zerbitzu horreek 

erabiliz, Bizkaiko lurraldeak kohesino handiagoa dauka, desbardintasun gitxiago 

dagoz, eta danok daukaguz aukera berak hezkuntzan eta prestakuntzan, osasunaren 

arloan, bizitzaren gozamenean, kulturan, behar dogunean zaindu gaiezan, laguntza 

jasoteko larrialdietan eta une txarretan. 

Esan barik doa jarduera ekonomikoa eta enplegua funtsezkoak dirala gutariko 

bakotxa eta baita Bizkaia gizarte legez be eregiteko. 

Baina jarduera ekonomikoa eta enplegua, enplegu ona, behintzat ez dira ezebezetik 

sortzen. Gizarte-, enpresa-, finantza- eta erakunde-ehunaren ongarria behar dabe. 

Guztion bultzada behar dabe, eta ez da beti holan jazoten. 
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Ez naiz batzar honetara etorri osoko bilkura gaitzespen-foro bihurtu daiten, baina 

esan behar dot asko kezkatzen nabela sarri entzuten edo ikusten dodazan mezu edo 

jarrera batzuk, enpresak deabru legez agerrarazten dabezanak. Gitxienak dira 

halango jarrerak, egia da, baina ozen aditzen doguz, eta ez dabe bape laguntzen 

hazkunde ekonomikoa sustatzeko eta enplegua sortzeko giro egokia izan daigun. 

Zeregin honetan, danok egin behar dogu ekarpena. Bakotxak bere erantzukizunen 

arabera. Bizkaiko Foru Aldundiak argi dauka bere egitekoa zein dan lurralde oparoa 

eta lehiakorra izan daigun. 

Bizkaian, egunero-egunero altzetan dabe persianea 90.000 autonomo, saltoki, 

enpresa txiki eta ertain nahiz handik, eta gu eurengandik hur egoten gara eta entzun 

egiten deutsegu. Zertarako? Foru-erakundean konfiantza izan daien, eta ikusi daien 

erakunde honek lagundu egiten deutsela inbersinoak nahiz kontratazinoak egiten 

eta beharginen lan-baldintzak hobetzen.  

Enplegua-kalidadea exijitzen dogu Aldundiak berak egiten dauzan kontratazinoetan. 

Enplegagarritasuna babesten dogu enplegu-anezken eta prestakuntzaren bitartez.  

Horretan dihardu Bizkaiko Foru Aldundiak. 

Esta institución hace suya la preocupación por el empleo porque, aunque estemos 

en un buen momento, guardamos en la memoria las recientes crisis económicas y 

observamos atentamente un panorama global cargado de inestabilidad. Los 

conflictos bélicos, políticos y comerciales son una amenaza para nuestra economía y 

debemos estar preparados para una situación global adversa.  

Como decía, el momento no es malo.  

En un contexto generalizado de ralentización y de incertidumbre, la economía de 

Bizkaia continúa resistiendo mejor que otras economías de su entorno.  
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El PIB de Bizkaia ha crecido en la primera mitad del año un 1,9% respecto a hace un 

año y 507.000 personas están afiliadas a la Seguridad Social. Son 8.000 personas 

más que hace 1 año.  

La tasa de paro es del 8,6%. Detrás de ese porcentaje hay 47.800 personas que 

están buscando empleo y que probablemente no sientan que este sea un buen 

momento. Soy consciente de ello y me hago cargo. Pero las perspectivas son buenas. 

La previsión elaborada por el Gobierno vasco para este año estima un crecimiento 

económico del 1,9% y un incremento del empleo.  

También las empresas se muestran optimistas de cara al futuro, con voluntad por 

continuar mejorando su posición competitiva, desarrollando nuevos proyectos de 

inversión, de innovación o de internacionalización. Creando empleo. 

A esas personas les puedo decir que la Diputación va a seguir trabajando 

intensamente para facilitarles el acceso al empleo. Especialmente a aquellos 

colectivos que tienen mayores dificultades para acceder al mercado laboral. 

Aldundiak bardin segiduko dau baldintza egokiak sortzen, kontratazinoa errazteko 

eta lan-eskaintza handitzen daben jarduera barriak sortzek.  

Horretarako, gure indarguneak sendotuko doguz, eta horreei esker nabarmenduko 

gara mundo osoan;  

Aldundiak nazinoarteko erreferente bihurtu gura dau Bizkaia ekintzailetzaren 

arloan, barrikuntzan eta jakintza intentsiboko industria-zerbitzuetan. Enpresa-

sarearen lehiakortasunaren alde egiten dogu, trantsizino digitala, energetikoa eta 

ingurumenekoa bizkortzen daben politikak garatuz, holan enpresok probetxua atera 

deion horreek iraultzok ekarten dabezan onurai. Bestalde, talentua lantzeko, 

atxikitzeko eta erakartzeko politikak be garatzen doguz, eta, Europako mapan, gure 

lurraldea lan egiteko, ekiteko, inbertiduteko eta bizitzeko eskualde onenen artean 

ipini gura dogu. 



 
 
 

6 
 

Egia da ez daukagula talentu nahikorik. Izan be, Bizkaiko lehiakortasun-eredua 

industrian eta zerbitzu aurreratuetan oinarritzen da, eta horrek gatxago bihurtzen 

dau prestakuntza handiko profesionalen iturri oparo bat izatea. Egoera hori 

artezteko sortu zan, hain zuzen be, Bizkaiko Foru Aldundiak bultzatutako «Bizkaia 

with the talent» ekimena. Ekimen horrek erakunde, hezkuntza, enpresa eta gizarte 

arloetako 40 erakunde publiko eta pribadu baino gehiago batzen dauz. Alkarlana eta 

batera jardutea, guztioi eragiten deuskun arazo baten urtenbidea topetako. 

Gaur egun, Aldundiak sei miloe euroko konpromisoa hartu dau talentua sustatzen 

daben 16 proiektu zehatzen inguruko jarduerak alkarregaz finantzatzeko. Esate 

baterako, ETEei laguntzeko programak; prestakuntza-programen artean, Urduliz 42 

eskola; EHU, Deustu eta Mondragon unibersidadeakaz egindako lankidetza-

hitzarmenak edo sektore estrategikoakaz lotutako gaietan masterrak egiteko 

laguntzak. 

Para impulsar el empleo necesitamos más emprendedores y emprendedoras. 

Debemos incentivar la cultura emprendedora, apoyando a las personas que 

apuestan por poner en marcha su propio proyecto empresarial, por desarrollar 

nuevas ideas de negocio.  Emprender no es fácil, pero de ello depende el futuro 

económico de Bizkaia. Queremos ayudar a nacer y crecer a las empresas que darán 

riqueza y empleo a las próximas generaciones.  

BAT, B Accelerator Tower es el epicentro del emprendimiento en Bizkaia. Es un 

buen proyecto. Necesario. Y funciona. Acabamos de abrir la segunda fase y 

preparamos ya la tercera, dando más oportunidades a la relación entre 

emprendedores y empresas. Para que unos crezcan y las otras sean más 

innovadoras, más competitivas. Hoy en la Torre Bizkaia 45 empresas y 123 start ups 

están colaborando entre sí y con otros 45 agentes entre inversores, centros 

tecnológicos, universidades y asociaciones empresariales. Y están conectadas con 

otros 140 espacios de emprendimiento de todo el mundo.  
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Impulsamos también el emprendimiento avanzado facilitando el acceso a fuentes de 

financiación alternativa, servicios de apoyo o mediante la celebración de eventos 

que refuerzan la posición de Bizkaia como un nodo internacional del 

emprendimiento. 

Es nuestro objetivo generar más empleo, apoyamos a personas desempleadas con 

dificultades de inserción laboral a poner en marcha proyectos de autoempleo. Este 

año ya son 736 los proyectos empresariales que se han generado gracias al 

programa de iniciativas emprendedoras, que también contempla ayudas a la 

transmisión empresarial.   

El emprendimiento es el futuro de Bizkaia. Pero esa mirada a largo no nos debe 

hacer perder de vista el presente.  Las pequeñas y medianas empresas son la base de 

nuestro tejido económico, donde se concentra la gran bolsa de actividad y de 

empleo de Bizkaia.   Mantenemos contacto directo y continuo con las pymes de 

Bizkaia para que encuentren el apoyo de la Diputación en materia de innovación, 

internacionalización, digitalización y sostenibilidad con diferentes programas de 

ayudas.  

Bizkaia apoya el desarrollo de pymes industriales y de servicios avanzados 

competitivas desde los centros de excelencia en los sectores estratégicos de Bizkaia.  

▪ El AIC, Automotive Intelligence Center, está cerca de ocupar todo el espacio 

de su cuarta fase de ampliación. En las instalaciones de Amorebieta más de 

mil personas de 30 empresas del sector desarrollan proyectos de I+D+i que 

responden a los grandes retos a los que se enfrenta el sector de la movilidad. 

▪ Miramos también al futuro y a las posibilidades que abren las nuevas 

tecnologías. La Inteligencia Artificial y la tecnología cuántica son campos por 

desarrollar que ofrecen múltiples oportunidades. A través de la iniciativa 

BIQAIN, que acabamos de presentar, la industria de Bizkaia tiene en su mano 

la capacidad y el apoyo necesario para acceder a esta tecnología, de 
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experimentar y de desarrollar aplicaciones basadas en la tecnología que 

favorezcan el crecimiento económico.  

▪ En el campo de la energía me gustaría recalcar que estamos ante un reto de 

primer orden. La transición energética nos exige anticiparnos y tener visión 

de futuro. A las instituciones y a las empresas. El sector energético de Bizkaia 

tiene un peso muy relevante en el empleo y en la generación de riqueza y de 

recursos públicos. No solo para Bizkaia, sino para toda Euskadi.   

Transitar de un modelo económico muy dependiente de los hidrocarburos a 

uno basado en las energías renovables es un reto. Pero también es una 

oportunidad. 

Es una oportunidad de que las empresas de Bizkaia refuercen su posición en 

el sector energético y sean más competitivas. 

Es una oportunidad de incrementar la aportación social y económica a las 

arcas públicas de este sector. 

Y es una oportunidad de contribuir, desde Bizkaia, al desarrollo de 

tecnologías que descarbonicen la industria y el transporte. Tecnologías 

basadas en el hidrógeno y otros combustibles renovables, que nos permitirán 

generar más y mejor empleo. 

Es una triple oportunidad que vamos a abordar desde el Energy Intelligence 

Center o EIC. Lo ponemos oficialmente en marcha en noviembre.  Las 

infraestructuras ya están preparadas. El EIC será el corazón del Parke 

Tecnológico de Abanto, como un polo de atracción de empresas con 

proyectos tecnológico-industriales en el ámbito de la transición energética. 

▪ Colaboración público-privada, como practicamos también en el Global Smart 

Grids Innovation Hub, el polo de innovación y conocimiento en redes 

eléctricas inteligentes.  
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Trabajamos por la actividad económica y el empleo mirando al presente y al futuro, 

con una visión de 360 grados. Para todos los sectores y para todas las comarcas de 

Bizkaia. Prosperidad y cohesión territorial tienen que ir de la mano.  

Decía al principio, que la generación de empleo para los colectivos más vulnerables 

es una prioridad para esta Diputación. Hemos intensificado el acompañamiento a 

personas con dificultad de inserción laboral, para ayudarles a encontrar un empleo 

mediante programas de orientación, activación, formación, intermediación laboral y 

experiencia profesional. Estos programas están dirigidos a jóvenes, mayores de 45 

años, a mujeres desempleadas de larga duración y personas en situación de 

vulnerabilidad. Programas como Laborlan, Lanberri, o 3R Empresa, que 

desarrollamos en colaboración con asociaciones empresariales para facilitar su 

inserción laboral. 3R Gaztea, dirigido a jóvenes con formación universitaria o FP, o 

3R Empleo Local, que desarrollamos junto a agencias de desarrollo comarcal para 

favorecer la recolocación de personas desempleadas en empresas de sus comarcas. 

De igual manera apoyamos cada año más de mil micro iniciativas emprendedoras 

que generan 1.100 empleos anualmente y que evaluados sus resultados a los 3 años 

siguen manteniendo la actividad económica el 70% de los mismos. Les 

acompañamos en miles de negocios pequeños que son la base y estructura sobre la 

que se asientan otros negocios. 

 

Lurralde-kohesioa lehentasunezkoa da aldundi honentzat.  Gura dogu Bizkaiak 

eskualde guztietan jarduera ekonomiko bizia eukitea, eta horren alde egiten dogu. 

Jarduera ekonomikoa eta enplegua dira, era berean, lurralde-kohesinoa bermatzeko 

tresnarik onena. 

Ez dogu gura lotoki hutsa dan eskualderik. Horregaitik, arreta berezia jarri gura 

dogu ehun ekonomikoa biziberritzen bultzada sendoa behar daben eremuetan. 

Enkarterri eta Ezkerraldea-Meatzaldea eskualdeetarako plan estrategikoak 
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ejekutatzen ari gara. Enkarterrin, 17 miloe euroko inbersinoa egin dau Aldundiak 

plan horren esparruan, eta Ezkerraldea-Meatzaldean, 40 miloekoa. Lehen pausuak 

egiten gabilz Aiaraldeko plan estrategikoa prestetan, bertan, Urduña, Arakaldo, 

Arrankudiaga eta Orozko udalerriek parte hartzen dabela. Ganera, Mallabia eta 

Ermua barruan hartzen dauzan Debabarreneko plan bereziaren definizinoa 

amaitzen ari gara. Eusko Jaurlaritzagaz batera garatu dira plan estrategiko horreek 

guztiak, eta tokiko eragileakaz batera diseinau. Beharrak entzutetik eta eskualde 

bakotxeko errealidade sozioekonomikoaren diagnostiko zorrotzetik sortu dira 

egitamuok. 

Busturialdean be gauza bere egiten gabilz. Plan Estrategikoa izango dauen Bizkaiko 

bosgarren eskualdea izango da, lehentasunezko jardute-eremutzat hartzen 

dogulako. 

El plan estratégico comarcal de Busturialdea-Urdaibai tendrá un enfoque integral 

cubriendo todas las dimensiones de desarrollo socioeconómico de la comarca. El 

diseño del plan ya está en marcha, y en breve constituiremos el grupo motor, en el 

que tomarán parte representantes del Gobierno vasco, de la Diputación y los 

alcaldes y alcaldesas de todos los ayuntamientos de la comarca. Este Grupo motor 

definirá el calendario y los principales objetivos del plan estratégico comarcal. En las 

siguientes semanas se llevará a cabo un amplio proceso de participación y escucha 

con los agentes relevantes de la comarca a nivel institucional, empresarial, social y 

de conocimiento. Este proceso nos permitirá definir actuaciones concretas que 

ayuden a revitalizar la comarca de Busturialdea. Esperamos tener aprobado el plan 

para marzo del año que viene y poner en marcha las primeras actuaciones ya en 

2025. 

 

Voy finalizando este primer bloque referido a la actuación de la Diputación en 

materia de actividad económica y empleo poniendo la mirada en dos sectores que 
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también considero estratégicos; el comercio y el primer sector. Prioritarios para la 

cohesión social y territorial, para el desarrollo económico y social de nuestros 

municipios y comarcas y para hacer de Bizkaia un territorio próspero y competitivo. 

Aldundiak eskuz esku lan egiten du lurraldeko merkatarien elkarte nagusiekin 

digitalizazioak, merkataritza elektronikoko plataforma handiek, kontsumo-ohitura 

berriek eta belaunaldien arteko errelebo faltak dakartzaten erronkei aurre egiten 

laguntzeko. Baina hori ez da nahikoa. Pertsona guztien inplikazioa beharrezkoa da, 

Tokiko merkataritzari emandako laguntza gure herri eta auzoetako dendetan 

sartzen erakusten da. Denda txikiek zer suposatzen duten konturatu eta horretaz 

jabetu behar gara. Gure esku dago gure kaleak jaitsitako pertsianaz bete ez 

daitezen. 

Gure baserritarrekin ere konpromisoa dugu. Aldundiak 4 milioi euro bideratu ditu 

ekitaldi honetan inbertsioak egiteko eta modernizatzeko laguntzetara. 

Baserritarren beharrizanei erantzuteko, gogoeta bateratua egin dugu aurtengo 

lehen seihilekoan. Elkarrizketa horietan sektoreko ehun pertsona eta erakunde 

baino gehiagok hartu dute parte: sindikatuak, kudeaketa-zentroak, elkarteak, 

baserritarrak eta aldundiko teknikariak. Hausnarketa- eta elkarrizketa-prozesu 

horretatik, Aldundiak bere gain hartu du sektoreak eskatzen dituen neurri eta 

baliabideak jasotzen dituen plan bat prestatzeko konpromisoa. 

 

Lehen esan dot jarduera ekonomikoa eta enplegua dirala gure ondoizate-estatuaren 

eta gure zerbitzu publikoen oinarria. Ez dogu inoiz ahaztu behar gaur egun 

daukaguzan zerbitzu publikoak lurraldean biltzen doguzan zergen bidez 

finantzatzen doguzala. 

Diru-bilketaren azken zifra positiboa izan da. Azken hilebetea, abuztua, % 3ko 

gehikuntzagaz itxi da, igazko aldi beragaz konparatuta. Halan, 6.190 miloe euro batu 

dira, hau da, ekitaldi osoko zerga-sarreren aurrekontuaren % 63.  
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Emoitza ona da, baina horren testuingurua azaldu behar dogu, mutualistei eginiko 

itzulketek eragin handia eukiko baitabe aurtongo diru-bilketan. Errenta-kanpainan 

100 miloe baino gehiago itzuli doguz, 2023ko ekitaldiari jagokozanak. Eta datozen 

asteetan, urria eta zemendia bitartean, 2019tik 2022ra bitarteko urteei jagoken 

zenbatekoa itzuliko dogu. Guztira, 400 miloe euro inguru izango dira.  

Duda barik, zenbateko handia da. Aurten biltzea espero genduanaren % 4. Beraz, 

gatxa izango da diru-sarreren aurrekontura iristea, eta helmuga hori ekonomiak 

azken hiruhilekoan izaten dauen bilakaeraren araberakoa izango da. Zelangura dan 

be, bi mezu igorri behar doguz: 

- Lehenengoa da ez dogula aurreikusten bilakaera horrek aurrekontu-doikuntzarik 

eskatuko deuskunik hamendik urte amaierara. 

- Bigarrena, ekonomia ondo doala. Hain zuzen be, mutualistei egin beharreko 

itzulketei aurre egitea izan badogu, jarduera ekonomikoaren eta enpleguaren 

bilakaera onari esker, bilketa be bide onetik doalako izan da. 

Eta horrek be indartu egiten dau orain dala urtebete esan genduana: ondo dabilen 

zerga-sistema daukagu.  Zerbitzu publikoak finantzatzeko eta jarduera ekonomikoa 

eta enplegua bizkortzeko beharrezkoak diran baliabideak lortzeko helburuei 

erantzuten deutse. Esan dogun moduan, ondo dabilen zerga-sistema daukagu, 

oparoaldietan nahiz krisi-garaietan ondo dabilena.  

Tenemos un buen sistema fiscal y, como nos comprometimos, antes de que finalice 

el año vamos a presentar en estas Juntas Generales una propuesta de revisión.  

Una propuesta para adecuar nuestro sistema tributario a los retos que tenemos 

como sociedad. Una propuesta para:  

▪ Para seguir avanzando hacia una igualdad real y efectiva, con medidas que 

impulsen la conciliación o la reincorporación al mercado laboral.  
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▪ Para dar respuesta al reto medioambiental, con medidas que impulsen la 

transición verde, la descarbonización, la eficiencia energética y el despliegue 

de energías renovables. 

▪ Para garantizar el derecho subjetivo a la vivienda, poniendo especial atención 

a la figura del alquiler y en el acceso de las y los jóvenes a la vivienda. 

▪ Para impulsar los sistemas de previsión social voluntaria, potenciando la 

implantación de sistemas de empleo preferente que complementen la 

pensión pública. 

▪ Para reforzar la cohesión social de Bizkaia, sin perder de vista el principio de 

progresividad del sistema tributario y su función de redistribución de la 

riqueza y de protección de los colectivos más vulnerables.  

Precisamente para los colectivos más vulnerables, para las rentas más bajas, vamos 

a prorrogar un año más la deducción de 200 euros en IRPF, que se aplicará en la 

próxima campaña de renta, la que haremos en abril de 2025.  

Vamos a consolidar también el forfait del 70% para los trabajadores autónomos del 

primer sector y para los profesionales del transporte de mercancías por carretera.  

Insisto: la revisión fiscal servirá para adecuar nuestro sistema tributario a los retos 

que tenemos como sociedad sin perder nunca de vista la protección a los colectivos 

más vulnerables, tanto personas como las pequeñas y las microempresas.  

Bizkaia tiene una hacienda eficaz en la gestión tributaria y cercana a los 

contribuyentes, a las empresas y a los particulares. 

Lo hemos vuelto a comprobar en la última campaña de renta. Ofrecer el borrador de 

declaración a todos los vizcaínos y vizcainas ha producido un récord de 

presentaciones y un récord dedevoluciones; 557,6 millones de euros devueltos a los 

contribuyentes. La devolución media, se ha realizado en dos días.  
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El balance de la campaña de renta arroja muchos datos, pero quiero destacar uno 

por encima de todos; la valoración que hace la ciudadanía a los servicios que le 

presta la Hacienda Foral; al borrador de declaración, a la página web y a la atención 

telefónica y presencial. Le ponen una nota de 9 sobre 10. Bikain. 

Creo que debemos reconocer, y por eso traslado aquí mi enhorabuena y sobre todo 

mi agradecimiento, a todas las personas que han trabajado en esta campaña, 

ofreciendo una atención próxima y de calidad a los vizcainos y vizcainas. 

Ya llevan varias semanas preparando la próxima y estoy segura de que sabrán 

responder de nuevo a las expectativas de la ciudadanía. 

Gizarteak administrazino modernoa, hurrekoa eta eraginkorra eskatzen dau. 

Horretan ari gara gu. Foru Ogasuna etenbako hobekuntza-prozesuan dago. Zergen 

kudeaketa hobetzeko prozesuan. Zerga-sistema hobetzeko prozesuan. Eta iruzur 

fiskalaren aurkako burruka hobetzeko prozesuan.  

Urtarrilaren batean, BATUZen derrigorrezko ezarpena hasi zan. Dana dala, 

garrantzitsua da gogoratzea data hori baino lehen, 2022az geroztik, 16.000 

enpresak eta langile autonomok baino gehiagok sistema hori ezarri ebela euren 

borondatez.  

Gaur egun, Bizkaiko 61.000 autonomok eta enpresak euren jardueraren diru-

sarrera eta gastuei buruzko informazino guztia partekatzen dabe Foru Ogasunagaz. 

Gardentasun osoz.  

BATUZ sistema gardena da jarduera ekonomikoen etekinak autortzen. Ez dakar, 

ezelan be, zerga gehiago ordaindu behar izatea.  

Eta kontu horregaz oso zorrotzak izan behar dogu. Zergen ordainketa edo iruzur 

fiskalaren aurkako burruka zalantzan jartzea kolpe itzela jotea da gure ondoizate-

estatuaren flotazino-marran. Eta gure gizarteak ezin dau halango jarrerarik onartu. 
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Pretender que la Hacienda Foral no cumpla con su obligación de perseguir el fraude 

es poner en cuestión nuestra capacidad tributaria; las competencias que asumimos 

como una Hacienda integral.  

A mi modo de ver, un ataque equiparable a los que recurrentemente se lanzan de 

manera interesada contra el Concierto Económico. 

El Concierto no es un privilegio, es una herramienta pactada con el Estado que 

emana de nuestros derechos históricos, y esta Diputación Foral no va a dudar en la 

defensa y aplicación de las competencias que nos otorga.  

Seguiremos además trabajando para actualizar el concierto económico. Para ello, 

trabajamos en la concertación del impuesto que se fundamenta en el conocido como 

Pilar 2. Este impuesto asegura un tipo efectivo mínimo del 15% de los beneficios de 

las empresas que formen parte de un grupo mercantil con un volumen de negocio 

superior a los 750 millones de euros a nivel mundial.  

Se trata de un impuesto complementario al impuesto sobre sociedades y, por lo 

tanto, esta diputación defiende su concertación con capacidad para establecer una 

regulación propia y diferenciada de la que se apruebe en territorio común. 

 

 

 

Orain dala aste bi, iraupen luzeko zaintzari buruzko nazinoarteko zazpigarren 

kongresua egin genduan Bilbon, London School of Economics erakundeagaz batera. 

Eta autortu behar dot harrotasuna sentidu nebala Osasunaren Munduko 

Erakundeko arduradun Estefania Ilincaren berbak entzutean.  

Nork, eta  Osasunaren Munduko Erakundeak jarri dau eredu legez Bizkaia zaintza-

arloko jardunbide egokietan. Pertsonen zaintzan, gure adinekoen zaintzan. Bizkaia 
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aurrera egiten dabil personak eta pertsonen ondoizatea ardatz legez daukazan 

zaintza-eredu bat lantzen. Pertsonei lagun egiten zahartze duina izan daien. Eta 

egiteko modu horreri adi-adi begiratzen deutsie munduan. Jakinguraz begiratzen 

deuskue, eta horixe esan euskuen mundu osoko sistema soziosanitarioetako, 

unibersidadeetako eta ikerketa-zentroetako ordezkari askok. 

Erronka hori gizarte guztiei jagoke, eta egoera horrek eredua birpentsatzera 

behartzen gaitu, bizitzaren aldi horretan zaintza behar daben pertsonen premiei 

behar dan moduan erantzuteko.  

Dakizuen lez, Bizkaiko Foru Aldundia zaintza-ereduaren trantsizino-prozesuan 

bete-betean murgilduta dago. Aurrera goaz, eta urtearen akabuan honeek 

helburuok daukaguz begiz jota: 

▪ 5.000 personak etxeTIC laguntza-zerbitzua erabiltea, etxean ahalik eta 

denpora gehien bizitzen jarraitu daien. Ordurako, hamaika etxeTIC zentro 

izango doguz martxan, Abanto-Zierbenan, Basaurin, Bilbon, Etxebarrin, 

Leioan, Mungian, Ondarroan, Sestaon, Ugaon eta Zalla-Karrantzan.   

▪ 733 persona biziko dira bizikidetza-unitateetan, hau da, etxe baten antza 

handiagoa daukien egoitzetan, non egoiliarren eta zaintzaileen arteko 

konfiantzazko harremanek garrantzi handia daukien, 

▪ Eusko Jaurlaritzako Osasun Sailagaz lankidetzan, 125 plaza soziosanitario 

egongo dira, ospitaleko alta jaso bai baina etxera edo egoitzara itzuli aurretik 

zaintza berezia behar daben pertsonentzat. Datozen asteotan, Birjinetxeko 

zentroari 25 plaza gehituko jakoz Leioan, eta Gernikan eta Sestaon beste 50 

gehiago egokituko doguz. 

▪ 481 personari lagundu deutsegu zainketen arloko lanbide kualifikazinoa 

hobetzen, bai sektoreko egoitzetako profesionalei, bai lanbide-ziurtagiririk 

euki ez daben etxeko zaintzaileei. 

▪ Getxoko Udalagaz alkarlanean, Belaunaldien arteko Zentroa eraikitzen 

jarraituko dogu. 2025ean, zentro horrek adinekoentzako 100 egoitza-plaza 
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eta gazteentzako 40 apartamentu eskainiko dauz. Zentroa esperientzia 

pilotu legez erabiliko da, ikertzeko ea zer onura dakarren ikuspegi 

komunitarioak era batera ekiten badeutse bizi-iraupen luzearen eta gazteen 

emantzipazinoaren erronkei. Hainbat adin eta errealidadetako pertsonen 

arteko bizikidetza-zentroa izango da, alkarri eragin eta euren bizi-proiektuak 

komunidadean eta zabalik dagoen espazio komun batean garatzen dabenak. 

Esta Diputación ha optado por innovar, por buscar nuevas soluciones, soluciones 

reales, a los problemas que tenemos como sociedad y a las necesidades de la 

ciudadanía.  

Avanzamos en la transformación del modelo de cuidados como una línea de 

actuación prioritaria ante uno de los principales retos que tenemos como sociedad: 

el reto demográfico. 

La baja tasa de natalidad y la mayor esperanza de vida están conduciendo a un 

envejecimiento progresivo de la sociedad. Las personas mayores de 50 años son hoy 

la mitad de la población de Bizkaia. El doble que hace 40 años.  

Gracias a los hábitos saludables y a la medicina hemos ganado más años de vida. 

Ahora es el momento de plantearnos como ganar vida a esos años de más.  

Envejecer de manera saludable, activa, autónoma, con un propósito vital. Negar el 

axioma de que la jubilación es el comienzo del fin.  

Es una reflexión en la que están otras muchas sociedades modernas, y que requiere 

de una atención especial.  

Cómo dar respuesta a la longevidad es uno de los grandes retos que tenemos como 

sociedad. Por este motivo, la Diputación contará con una dirección para la 

longevidad y el reto demográfico. Una dirección que ahonde en el conocimiento de 

la realidad de Bizkaia mediante la investigación y la generación de evidencia; que 

refuerce los lazos con agentes estratégicos del ámbito sociosanitario y universitario, 
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tanto nacionales como internacionales; que desarrolle propuestas de mejora del 

modelo asistencial de cuidados mediante la innovación en políticas públicas; que 

contribuya a la formación y capacitación de profesionales y a la difusión de 

conocimiento.  

Esta dirección incorporará pues todo el conocimiento y recursos del Nagusi 

Intelligence Center y pasará a integrarse en el Departamento de Acción Social, si 

bien su vocación y acción serán transversales a otras áreas del gobierno foral. 

 

Cuidamos de las personas más vulnerables reforzando los recursos de apoyo en el 

cuidado de las personas con algún tipo de discapacidad. Hemos abierto nuevos 

centros y reconvertido otros para responder a las necesidades siempre pensando en 

el confort y en la mejora de la atención a las personas que necesitan apoyos y en la 

tranquilidad de sus familias.  

Como hito más relevante puedo destacar la creación de 50 plazas residenciales para 

personas con discapacidad en un nuevo recurso situado en Bilbao. En este centro, 

que estará operativo a principios de 2025, serán atendidas personas con 

enfermedad mental y con discapacidad intelectual. Así, sumadas a las nuevas plazas 

de Muxika y Gordexola, en un año habremos creado 63 nuevas plazas en la red de 

atención a personas con discapacidad.  

Reforzamos también el cuidado de los menores en situación de desprotección. La 

Diputación ha comenzado la implantación paulatina de sistemas que garantizan que 

el interés superior de los menores sea tenido en cuenta en todas las decisiones y 

actuaciones que desarrollamos como institución. De este modo, se fortalece la 

protección de los derechos de la infancia implantando los procedimientos 

recomendados por Naciones Unidas.   
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Llevamos un largo recorrido en la protección y el bienestar de las y los menores en el 

ámbito del deporte escolar. Bizkaia es un referente en este ámbito. Vamos a 

reforzar esa protección con una nueva herramienta que pondremos en marcha en 

esta misma temporada de eskola kirola para denunciar situaciones de violencia en el 

ámbito del deporte. 

La Diputación tiene un compromiso firme para cuidar y dar las mejores 

oportunidades a los menores en situación de desprotección. Entre ellos los menores 

extranjeros no acompañados, hacia quienes tenemos un compromiso de ofrecerles 

la mejor atención para facilitar su integración en nuestra sociedad. 

Pero el sistema de atención a estos menores está al límite. No da más de sí. Los 16 

centros forales y los profesionales que atienden a estos menores están al límite.  

Seguimos reclamando una planificación racional para la acogida de menores 

extranjeros no acompañados en todo el Estado. Reclamamos una planificación 

adecuada porque de otra manera es inviable desarrollar programas socioeducativos. 

En Bizkaia llevamos muchos años haciéndolo y la experiencia nos dice que esta labor 

merece la pena, ya que son numerosos los casos de éxito, entendiendo el éxito como 

la integración plena de estas personas en nuestra sociedad.  

A lo largo de los últimos años, y ante sucesivas crisis migratorias, la Diputación Foral 

de Bizkaia ha dado sobradas muestras de solidaridad y compromiso con estos 

menores, víctimas de una emergencia humana, ofreciéndoles una acogida de calidad 

e incrementando año tras año los recursos, el número de profesionales y el número 

de centros destinados a su atención.  

Sin embargo, los centros de menores de Bizkaia sufren hoy una sobreocupación, con 

serias dificultades para disponer de las infraestructuras adecuadas y de contar con 

todas las y los profesionales con la formación y la experiencia necesarias. 



 
 
 

20 
 

Por ello, esta institución demanda al Estado una mejor planificación, porque la falta 

de una actuación regulada conlleva la llegada sin control de menores que no 

podemos asumir.  

Esta crisis humanitaria precisa de un plan de contingencia, con protocolos definidos, 

indicadores de evaluación y financiación. También precisa que todas las 

instituciones competentes asuman sus responsabilidades y no las esquiven, como 

hoy sigue ocurriendo en algunos casos. Esa planificación no le corresponde a esta 

Diputación, pero estamos siempre dispuestos a colaborar. 

 

No podemos dejar solas a las personas más vulnerables. Por eso estamos 

reforzando la estrategia de prevención y lucha contra la exclusión social y hemos 

incrementado hasta 85 las plazas de atención en los servicios de cota 0, para 

personas en alta exclusión social.  

 

La defensa de la igualdad es uno de los valores que reivindica esta Diputación y esta 

Diputada General. Un reto y una urgencia que nos apela a todas y todos los que 

conformamos la sociedad. 

Hace dos semanas una mujer fue asesinada en Bizkaia. Quiero volver a expresar mi 

más firme condena ante este hecho y mi compromiso en seguir trabajando por y 

para una Bizkaia sin violencia machista. La violencia sexual, otra expresión de esta 

misma violencia machista, sigue siendo un problema en esta sociedad, y tenemos 

que abordarlo desde una perspectiva integral. La Diputación ha reforzado su red de 

atención a las mujeres víctimas con la apertura de un segundo centro de 

emergencia, un servicio que en los primeros seis meses del año ha atendido a más de 

un centenar de personas.  
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Hemos ampliado también el servicio de atención psicológica a víctimas de violencia 

machista y abierto nuevos centros de alojamiento y atención integral, que suma 178 

plazas. 

Trabajamos por la igualdad empezando por nuestra propia casa. Las políticas de 

igualdad son transversales a todos los ámbitos en los que actúa la diputación, y este 

2024 hemos destinado el 1,21% del presupuesto a igualdad. 75 municipios se han 

adherido a la Red Territorial para la Igualdad de Mujeres y Hombres, y 40 

asociaciones forman parte del Consejo de Participación de las Mujeres de Bizkaia.  

La diputación realiza así mismo un intenso trabajo para favorecer la visibilización de 

las mujeres en distintos ámbitos de nuestra sociedad. Lo hacemos en el ámbito 

económico y empresarial hoy con el programa Andrekintzailea, que fomenta además 

el emprendimiento femenino. 

Lo hacemos también en el ámbito deportivo, trabajando junto a 45 federaciones 

deportivas para elaborar sus planes de igualdad. Con el programa Pasa baloia neska, 

o apoyando directamente a los equipos que participan en la máxima categoría de 

competiciones femeninas.  

La mujer también requiere de mayor visibilidad en el ámbito cultural. Para ello 

desarrollamos programas como BEST, BizkaAiko Emakume Sortzaileen Topaketak;  

implementamos la perspectiva de género en las actividades organizadas en los 

museos forales e introducimos criterios de discriminación positiva para que los 

proyectos subvencionados por la diputación fomenten la presencia femenina.  

 

Hasieran esan dot Bizkaiaren argazkian ageri dan gizartea nortasun bereziduna eta 

kulturazalea dala. Gure lanaren bitartez kulturarako bidea erraztu nahi deutsegu 

herritarrei eta gure sektore kulturala elikatu nahi dogu, aukera barriak sortzeko. 

Besteak beste, zineman eta arte eszenikoetan sortu dira aukera barriok; gaur egun 
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Bizkaia erreferentziako lurraldea da ikus-entzunezkoen, sormenaren eta arte 

eszenikoen industrian. Bizi dogun prozesua pentsaezina izango zan orain dala urte 

batzuk. Prozesu hori Aldundiak sustatu dau Batzar Nagusietan onetsitako foro-arau 

baten bitartez. Hori jagon egin behar dogu, eta lortu dogun posizinoa sendotu. 

Horregaitik, Bilboko Udalagaz batera, Bilbo-Bizkaia Ikus-entzunezkoen Huba 

sortuko dogu Punta Zorrotzan, eta, holan, sektore horreri Bizkaian sendotzen 

lagunduko deutsogu. 

El Hub audiovisual Bilbao-Bizkaia servirá así de dinamizador del sector y también 

contribuirá a la recuperación de una zona degradada por la actividad industrial. 

En Bizkaia sabemos sobradamente que la cultura es capaz de convertirse en un 

agente dinamizador de la sociedad y de la economía. 

Creo que nadie negará el hecho de que el Museo Guggenheim Bilbao ha sido un 

elemento transformador de la ciudad, del territorio y de Euskadi. Un instrumento al 

servicio del país, de esta sociedad, que nos ha convertido en una referencia por el 

impulso transformador que supuso. 

Eso es lo que puede ser el proyecto del nuevo museo en Urdaibai. Un proyecto al 

servicio de la ciudadanía y del país. 

Con ese objetivo seguimos avanzando en la definición del proyecto Guggenheim 

Urdaibai como un espacio que, adecuado a las características del territorio y a través 

del arte, profundice en la concienciación sobre la conservación de los espacios 

naturales. Como un espacio que ofrezca nuevas oportunidades de desarrollo 

económico a una comarca que necesita un impulso decidido. 

Entzutea eskatzen dauan proiektua dala, herritarren kezkak kontutan hartu behar 

dauzena. Hori holan izanda, izan leitekean proiekturik hoberena egin nahi dogu 

Urdaibairako eta Busturialderako. Aukera emongo deuskuna Busturialdeko 

gizartea, ekonomia eta kultura bultzatuko dituan ekimena bideratzeko. Aukera 
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ederra daukagu industria jarduerak narriatutako ingurune naturala suspertzeko. 

Horren lekuko dira proiektua gauzatzeko egin doguzan lehen pausuak: Gernikako 

aurri edo hondar industrialak kendu doguz, eta zoruetako eta akuiferoko kutsadura 

garbitu dogu. Gernikan ingurumen-arazo larria geunkan, baina hasi gara 

konponbidea aplikatzen. 

Bizkaiko Foru Aldundiak egiten dauan guztia ingurumena hobetzeko eta 

Biosferaren Erreserbaren onerako izango da. Horixe da erakunde honentzat gure 

lerro gorria. 

Bizkaiko Foru Aldundiak ez dau egingo ezer Busturialdeko bizimoduari kalte egiten 

deutsonik. Proiektu horrek aurrera egingo badau, ingurumena hobetzeko eta 

Busturialdeko herritarrentzat etorkizunerako aukera hobeak eskaintzeko izango da, 

horrexetarako bakarrik.  

Vamos a escuchar a la ciudadanía para definir el mejor proyecto posible, marcando 

de partida las líneas rojas de la protección del entorno natural y de la generación de 

riqueza en la zona.   

La cultura debe tener un papel principal en la configuración del futuro de Bizkaia. 

Entendemos la cultura y el arte como vías para conectarnos con el mundo y para dar 

a conocer y reforzar nuestra identidad propia. El próximo año esperamos abrir las 

puertas de tres nuevos espacios para el arte y la cultura;  

• la nueva Sala Rekalde, un espacio renovado donde tendrán un protagonismo 

especial los artistas locales 

• la ampliación del museo de Bellas Artes, necesaria para poner en valor la 

colección y el programa de actividades del museo, reforzando además el 

papel de la cultura en la transformación de Bilbao y Bizkaia.  

• y el Euskal Museoa,  A finales de 2025 esperamos poner a disposición de la 

ciudadanía 6.400 metros cuadrados de superficie museística que supongan 
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una puerta de entrada de la cultura vasca al mundo y del mundo a la cultura 

vasca. 

Bertakotik mundura zabalik dagoan lurraldea gara. Modernoa, bai, baina gure erro 

eta tradizioak gogoan daukazana. Eta gure-gurea dan hizkuntza, euskara, sustatu, 

suspertu eta erabil daiten konpromisoa daukan erakundea gara. Konpromisoa 

daukagu eta prest gagoz beste erakunde batzuekaz eta gizarte- eta kultura-

eragileakaz batera jarduteko, gure nortasun propioa eta gure euskara indartu 

daitezan.  

 

He hecho varias referencias a lo largo de mi intervención a la cohesión territorial, 

uno de los ejes prioritarios para esta diputación. Tenemos la mirada puesta en los 

municipios de Bizkaia, que son las entidades más cercanas a la ciudadanía.  

Nire eguneroko bizimodua lotuta dago landa- eta udal-munduaren errealitateagaz, 

eta badakit herritarrentzat zelako garrantzitsua dan udalerri guztietan zerbitzu 

egokiak egotea.  

Hoy quiero poner una mirada especial en Usansolo, último municipio en sumarse al 

total de 112 que teníamos hasta diciembre del pasado año, tras un largo proceso 

que ha contado con una participación decisiva de esta Diputación y de estas Juntas 

Generales. 

Usansolo es ya un municipio más de Bizkaia y Para la diputación todos, los 113 son 

importantes. 

Konpromisoa daukagu gure udalerriakaz, eta hori alkarlanean eta lankidetzako 

gobernantzan gauzatzen da. Esateko daukiena entzuten dogu, jaramon egiten 

deutsegu zeozer eskatzen dabenean, eta alkarregaz egiten dogu behar udalerriko 

edo eskualdeko arazoak konpontzeko.  
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Orain arte legez, aurrerantzean be, Aldundiak udalen jarduna sustatuko dau, eta 

udal guztiakaz batera behar dan guztia egingo dau herritarrek ahalik eta zerbitzurik 

onenak euki daiezan eta danon artean aurrera egin daigun gizarte eta lurralde 

kohesinoan. 

Herri Txiki Aukera Handi programea azpimarratu nahi dot. Programa honen 

helburua da Bizkaiko udalerriek zerbitzu publikoetan oreka bat izatea, bai gizarte-

zerbitzuetan, bai mugikortasunean, bai aisialdian, bai kulturagaz zerikusia 

daukienetan. Arratian eta Mungialdean badaukie daborduko jarduteko plana, eta 

beharrean hasita gagoz Busturialdean be euki daien. Udalakaz batera, eskualdeko 

udal zerbitzuen diagnostikoa egin dogu, eta, hori oinarritzat hartuta, hobetu 

beharreko alderdiak identifikatuko doguz, eta erabagiko dogu zein diran 

lehentasunezko erronkak. 

En la mirada al ámbito municipal tenemos que hablar, como no, de la financiación de 

los ayuntamientos; Udalkutxa. Este es uno de los trabajos iniciados la pasada 

legislatura y que seguimos abordando en esta. El objetivo es alcanzar el mejor 

acuerdo posible. Siempre bajo una máxima: la financiación municipal responderá a lo 

que los municipios de Bizkaia quieran que responda.  

Esta Diputación desempeña un papel de acompañamiento para facilitar el consenso. 

No lo entiendo de otra manera. Hablamos de los recursos de los ayuntamientos y los 

ayuntamientos son quienes mejor conocen, y por lo tanto les corresponde decidir, 

los criterios que deben operar para el reparto de esos fondos. 

Estos meses he vuelto a visitar las comarcas de Bizkaia. Conozco de primera mano 

las necesidades y prioridades de cada una y sus municipios. Mantenemos un diálogo 

constante en un marco de colaboración que nos permite ahondar en las necesidades 

concretas de cada comarca para cohesionar todo el territorio. 
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Estamos inmersos en la transición digital. He hablado de ello anteriormente cuando 

me he referido a la actividad económica y el empleo, porque este es un reto que 

afecta especialmente a nuestras empresas. Pero no solo. Ya he dicho en otras 

ocasiones que debemos estar vigilantes para que esta transformación no conlleve 

un incremento de las desigualdades. La transición digital no puede hacerse dejando 

atrás a nadie. Por eso seguimos impulsando el despliegue de la banda ancha, para 

que la conexión a internet de alta velocidad llegue a todas las viviendas de Bizkaia. 

También a las zonas blancas donde no actúan las operadoras de telefonía.   

Hemos puesto en marcha nuevos ciclos de formación para reducir la brecha digital 

entre las personas mayores en los municipios de Bizkaia.  Ayudamos a los 

ayuntamientos a reforzar sus niveles de ciberseguridad. Hemos suscrito un acuerdo 

de colaboración con la OCDE para el impulso de la transformación digital de la 

administración foral y el apoyo a la digitalización de la sociedad de Bizkaia. 

Entendemos la digitalización como un medio de mejorar el servicio  a la ciudadanía. 

No puede ser de otro modo. Trabajamos para ser una institución más cercana a la 

ciudadanía, más accesible. Por medios telemáticos y de manera presencial. La 

ciudadanía demanda los dos modelos de atención. Quienes prefieren el modelo 

digital nos tienen por internet. Para hacer cualquier trámite.  Quienes prefieren el 

cara a cara, nos tienen en las oficinas de Bilbao y en las oficinas Gertu de Balmaseda, 

Bermeo, Durango, Gernika, Igorre, Markina o Mungia. Una red que vamos a reforzar 

con dos nuevas oficinas gertu, en Getxo y en Bilbao.  

Estamos cerca de la ciudadanía, y ese va a ser el elemento fundamental de la 

reestructuración de las sedes forales. Estamos trabajando en la adecuación de las 

sedes de la diputación en base a tres parámetros: 

▪ Atender mejor las necesidades de la ciudadanía 

▪ Garantizar las condiciones de trabajo óptimas de los trabajadores forales 

▪ Ser más eficientes y ahorrar en gasto corriente.  
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Abro el capítulo de la movilidad en Bizkaia haciendo una primera mirada al 

transporte público. Metro y Bizkaibus llevan camino de completar 2024 como un 

año récord en número de usuarios. En los ocho primeros meses del año, el 

incremento de viajes en Bizkaibus es del 19% y en metro del 9% respecto al año 

pasado. 

Badakizue Aldundiaren lehentasunetariko bat garraio publikoaren erabilera 

sustatzea dala.  Horixe da legealdiaren hasieran martxan ipini genduzan lehenengo 

neurrietariko bat. Beraz, guretzat oso pozgarria da geroz eta herritar gehiagok 

erabiltea garraio-zerbitzu publikoak eguneroko joan-etorrietan.  

Garraio publikoa sustatzeko plana gauzatzen gagoz, aurreikusi zan legez. Planean 

neurri estrukturalak dagoz: esate baterako, Bizkaibusen aldi baterako bonuak 

sartzea. Neurri hori urtarrilean 1ean ezarri zan. Harrezkero ia hiru miloi persona ibili 

dira Bizkaibus zerbitzuan bonu horreekaz. Egun beretik beste neurri estruktural bat 

be aplikatzen da: % 20ko deskontua aldi baterako bonuetan, garraio publikoa 

egunero erabilteko pizgarri modura.  

Aurten aplikatuko dan hirugarren neurria Bizkaibuseko transbordoak kentzea da. 

Egin beharreko egokitzapen teknologikoa prestatzen gagoz; uste dogu laster ipiniko 

dogula martxan.  

Datozan urteetan, garraio zerbitzu publikoa sustatzeko ganerako neurriak 

zabalduko doguz, aurreikusita dagoan legez: garraio zerbitzuen tarifak bateratuko 

dira, tarifa eremuak erraztuko dira (orain 5, gero 3), Bizkaibusen maiztasunak 

hobetuko dira eta bikoiztasunak murriztu eta gobernantza eredu barria ezarriko da. 

Horreek guztiok, Aldundi honen neurri estrukturalak dira. Dakizuenez, deskontuen 

kasuan, une honetan, neurri hau Espainiako Gobernuak onartutakoagaz osatuten 

da, %50eko deskontura heldu arte.  
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Aldundiak garraio zerbitzu publiko modernoa eta ona eskaini nahi deutse 

herritarrei. Bilboko metroko trenak barritzeko laguntza teknikoa kontratatzeko 

baldintza-orriak prestatzen gagoz oraintxe bertan. Inbersino handia izango da. 

Beharrezko inbersinoa. 

Ganera, aurrera daroaguz Bizkaibuseko autobusak eta Aparkabisaren kotxetegiak 

elektrifikatzeko lanak. 

Eta beharrean gagoz Eusko Jaurlaritzagaz batera Bizkaiko eskualdeen konexinoak 

hobetuko dabezan trenbide barriak zabaltzeko.  

Lo he dicho a lo largo de mi intervención, la cohesión del territorio es un eje 

prioritario de la Diputación para esta legislatura. Mejorar las conexiones entre las 

comarcas y con Bilbao. Ese es el motivo por el que esta Diputación Foral asume el 

compromiso de financiar la construcción de nuevas líneas de ferrocarril o metro.  

Como todos ustedes saben, las diputaciones forales no somos competentes en 

materia ferroviaria. Sin embargo, esta Diputación Foral de Bizkaia realiza un 

importante esfuerzo económico para que el transporte ferroviario sea el eje 

vertebrador del transporte público del territorio. 

En las líneas 1, 2, 3, 4 y 5 esta Diputación ve cohesión territorial. Comarcas y 

municipios conectados entre sí y con Bilbao. En la línea 1 vemos Uribe-Kosta, 

Eskuinaldea y Padura; en la 2,  Ezkerraldea; en la 3, Txorierri; en la 4, Enkarterri; y en 

la 5, Durangaldea, Busturialdea y Arratia.  

En cuanto a la línea 4, como saben esta Diputación alcanzó con el Gobierno vasco un 

acuerdo para financiar el 50% de un trazado que conecte Enkarterri, desde Irauregi, 

con Bilbao dando servicio a los barrios de Rekalde e Irala y finalizando en Abando. 

Utilizando en la mayor medida posible la infraestructura ya existente.  El trazado 

acordado cumple con el objetivo señalado por esta Diputación y se define tras un 

proceso de participación ciudadana.  
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En este momento tenemos sobre la mesa una nueva propuesta de trazado planteada 

por el departamento de movilidad sostenible del Gobierno Vasco. La estamos 

analizando técnica y económicamente para tomar la decisión más adecuada. 

Esperamos contar con ese análisis lo antes posible porque no podemos demorar 

más un proyecto que debe mejorar las conexiones de Enkarterri y los barrios del sur 

de Bilbao.   

En el ámbito de la movilidad podemos hablar ya de un nuevo servicio público de 

transporte. Aún no ha cumplido su primer año en funcionamiento, pero es evidente 

que Bizkaibizi ha llegado para convertirse en un actor más de la movilidad en 

Bizkaia. Esta diputación lleva varios años trabajando para que cada vez más 

personas se desplacen en bicicleta, y ese trabajo va dando sus frutos. Estamos 

comprobando que con las condiciones adecuadas la bicicleta puede convertirse en 

un medio de transporte en nuestros municipios y en el entorno interurbano. Lo 

estamos viendo en los nueve municipios de Bizkaibizi. En este primer año las 

bicicletas naranjas se han convertido en un elemento protagonista en la movilidad 

de las dos márgenes de la ría y acumulan ya 1.300.000 viajes realizados y 41.000 

usuarios activos. 

Beraz, Bizkaibizi Bizkaiko mugikortasuneko beste elementu bat da; horren osagarri, 

bizikletan seguru ibilteko azpiegiturak sortu behar doguz. Aldundiak aurrera egingo 

dau bizikleta-bideen sarea zabaltzen: bidegorri barriak egingo dira udal bideak 

lotzeko eta jarraitasuna emoteko. Martxan dagoz Eskuinaldeko bulebarra, all iron 

zubia eta Bolueta-Basauri bidegorria egiteko lanak, eta laster Amorebieta–

Larrabetzu bizikleta-pista egiten hasiko gara, Iurretan hasten dana luzatzeko.  

Mugikortasunaren eta lurralde kohesinoaren harira, errepideei buruz berba egingo 

dot. 
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Bizkaiko errepideen eta autobideen sarea ona da. Egunean-egunean ahaleginak 

egiten doguz foro-sareko bideak seguru eta eroso mantentzeko, ondo dakigu-eta 

ezinbestekoak dirala lurraldearen kohesinorako eta lehiakortasunerako.  

Azken urteotan, Kukularran, Avanzadan eta Gurutzetan egin diran jarduketek asko 

arindu dabe Errontegi inguruko trafikoa; halan eta guztiz be, oraindik be, inguru 

horretan sarritan egoten dira auto-ilarak, hau da, A-8ko, Txorierriko pasabideko eta 

Avanzadako trafikoa batzen dirán tokian.   

Oraindik hilabete batzuk itxaron beharko dogu itsasadarraren azpiko tunelaren 

lanak hasi arte. Azpiegitura horrek aurrean aitatutako bideetako trafikoa arintzen, 

segurtasuna hobetzen eta ibilbideak laburtzen lagunduko dau. Eta zenbat eta 

laburragoak izan ibilbideak eta zenbat eta ilara gutxiago egon, kutsadura gitxiago 

sortuko da eta laburragoa izango da errepidean emongo dan denpora.  

Hilabete batzuk gehiago beharko doguz, proiektua hobetuko dogulako herritarrek 

aurkeztutako proposamenetako batzuk erantsita. Alegazinoen % 75 onartu doguz, 

osorik edo zati batean. Proposamenak batez be Artatza inguruan bizi diran 

herritarrek eta hango ikastetxeetako hezkuntza-komunidadeko kideek egin dabez, 

eta lagungarriak izango dira obraren eragina txikitzeko. Honeek dira: zaratatik 

babesteko neurriak, zulatze-lanek sortuko daben hautsa murrizteko neurriak, eta 

oinezkoen eta txirrindularien mugikortasuna, edukiontziak eta autobus-geralekuak 

mantentzeko neurriak.  

Ganera, lan-ordutegiak mugatuko doguz, herritarrei eragozpen gitxiago sortzeko, 

eta etenbako komunikazinoa eukiko dogu herritarrakaz. Argi dago holango obra 

batek eragozpenak sortuko dauzana, baina gure esku dagoan guztia egingo dogu 

murrizteko.  

Halan jokatu izan dogu antzeko beste batzuetan, esaterako Avanzada estaltzeko 

obran (urtebete baino lehen amaituko da). Obra horri esker, Leioak aisialdiko 

esparru barriak eukiko dauz. Horixe da helburua: ahalik gehien txikitzea trafikoak 
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uriguneetan daukan eragina. Horretan gabilz Leioan, Markinan (saihesbideagaz) eta 

Busturian eta Arteagan, trafikoa baretzeko neurriakaz.  

Errekalden be bagabiltza. Saihesbidea egiteko eta zubibidea eraisteko proiektuaren 

lehiaketako baldintza-orriak prestatzen gagoz.  

Ibilgailu astunen trafikoa kudeatzen dogu. Uztailaren 1etik bidesari-tarte barriak 

dagoz, kamioiak edukiera handiko bideetara joan daitezan. Neurri horreri esker 

trafikoen arteko oreka barria sortzen hasi da, eta segurtasuna hobetzen eta 

errepideko garraioak ingurumenean daukan eragina murrizten be bai. 

 

Esta Diputación tiene una preocupación especial por el medio ambiente en el 

desarrollo de sus competencias. Para esta diputación la sostenibilidad y el cuidado 

del medio ambiente es un eje transversal que está presente, y no puede ser de otra 

manera, en todas las políticas públicas.  

Si hablamos de acciones concretas, tenemos un compromiso con la gestión de los 

residuos que generamos en nuestros hogares.   

En 2023 las y los vizcainos generamos más de 615.000 toneladas de residuos 

urbanos. Más de la mitad se destinaron a reutilización, reciclaje y compostaje. El 

33% tuvo como destino la valorización energética, y un 16% terminó en vertedero.  

Tenemos que mejorar esas cifras. Lo haremos colaborando con los municipios en la 

recogida selectiva. Vamos a ampliar la planta de clasificación de residuos BZB, lo que 

nos permitirá separar los envases del contenedor amarillo en once tipos diferentes, 

frente a los de siete actuales. Las obras comienzan en 2025. 

También en 2025 iniciaremos la construcción de la planta de biometanizacion de 

Artigas, donde se tratará el residuo orgánico para la generación de biogás y la 

valorización material de su componente sólido. 
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Y antes de que finalice este año ya estará en marcha Waste Lab Bizkaia. Estará 

ubicado en el Parke Teknologiko, en Zamudio y será un espacio referente para la 

investigación sobre la reducción de residuos y su tratamiento, facilitando que se 

materialicen en nuevos proyectos empresariales relacionados con la sostenibilidad. 

Así mismo será un espacio de sensibilización y concienciación de la ciudadanía y un 

foro de encuentro con los ayuntamientos y los diferentes agentes del sector para 

desarrollar conocimiento sobre esta materia.  

Nos corresponde gestionar de la mejor manera posible nuestros montes seña de 

identidad y elemento diferenciador de nuestro territorio. El 60% de Bizkaia es 

superficie forestal y debemos proteger su biodiversidad con una gestión adecuada. 

La gestión forestal sostenible debe ser el eje de la próxima Norma Foral de montes, 

que esperamos presentar a comienzos del próximo año. Estamos elaborando el 

anteproyecto siguiendo las recomendaciones de los expertos y del sector en la 

comisión especial de estudio de estas juntas generales. 
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Ikusi ahal izan dozuenez, Bizkaia martxan dago. Aldundia ez da gelditu. Legealdi 

honetarako Bizkaia denontzat planean ezarritako jarduketen % 98 hasita dagoz 

daborduko. Hamarretik zortzi hasita edo oso aurreratuta dagoz.  

Eta une hau helduta, nire taldeari eskerrak emoteko momentua dala uste dot. 

Eskerrak emon gura deutsuegdan gobernua osatzen dozuen foru-diputadu guztiei 

zuen lan eta konpromezuagatik. Nire talde urbilenekoari be bai, eskerrik asko. Baina 

batez be, Aldundia osatzen dozuen langile danori. Profesional talde bikaina daukagu 

gurekin bizkaitarren zerbitzura, primerakoa. Eskerrik asko zuen lan eta 

esfortzuarengatik. 

Horregaitik, gaurkoan Bizkaiko herritarrei esan nahi deutset lasai egoteko: Aldundia 

behar dan tokian dago, Bizkaia hobetzeko beharra egiten, danok hartzen gaituan 

gizartea eratzeko.  

Lanean jarraitzen dogu Bizkaia lurralde oparo eta lehiakorra izan daiten, lurralde-

kohesio haundiagoduna eta herritarrak zaindu eta euren beharrizanei arreta 

ematen deutsena. 

Amesten dogun Bizkaia hori egia bihurtu daiten egiten dogu lan; Bizkaia dinamikoa, 

berritzailea, biodibertsitatean aberatsa, bere kultura eta gure hizkuntza, euskara, 

maite eta zaitzen dauzena. 

Lurralde aurrerakoia eta aurreratua eta berezko nortasun sendoduna, bere alboan 

Aldundi sendo, konprometidu, urbileko eta modernoa daukana. 

Eskerrik asko. 


